

Colmado La Providencia

GRAN REGALO PARA NAVIDAD

Gran Regalo **COMPRADORES! NO COMPRAR SIN ANTES VISITAR**
La Tienda Nueva de San José
ANTIGUA CASA BRONDO (BRONDO-7)

de la ley: a los trece el 50 por 100; a los quince y dieciséis años casi todos, y especifican que se le debe imponer cinco años, puesto que la ley lo ordena. El sentido de la legalidad es tardío, proporcional a la edad y más precoz entre los hombres que entre las mujeres.

Una de las preguntas es particularmente delicada: Una niña de cuatro años recibió de regalo por su santo una cajita de colores y aprovechó la ausencia de su madre para pintar las sillas de la sala. Orgullosa de haber terminado una buena obra, llama a su madre: «Mamá, ven a ver como he embellecido las sillas; ¿que haría usted si estuviera en el lugar de la madre? Cada edad edad de mostró un sentimiento diferente. Los niños de ocho, nueve y diez años le hubieran pegado a la culpable. Los de dos años son feroces: «Le hubiera quitado la caja, le hubiera pegado, le hubiera hecho acostar y le hubiera prohibido salir los días siguientes». Los de once años tienen menos crueldad, se van suavizando con la práctica: «No le hubieran dado juguetes al año siguiente, esperarían que supiera hacer uso de ellos; pero cuando estuviera grande le hubiera hecho pagar las sillas.»

Los de doce años empiezan a tener sentido práctico y hacen notar que la niña ha debido estar vigilada.

Los de trece años: «No hubieran comprado la caja... y en cuanto a la niña bastaría con una palmetada, pues es demasiado joven para comprender bien lo que hace.»

En fin, a los de catorce años, les parece que sería duro e injusto castigar a la niña y que mejor sería explicarle porqué hizo mal.

Así, pues, hasta los doce años el 60 por 100 de los niños reclaman un castigo corporal para una inocente criatura que cree haber hecho una buena acción.

Se ve, pues, que el sentimiento de la justicia se adquiere tarde y desgraciadamente se pierde pronto.

Nuestra Información

La Tabacalera y el Sr. Noé

Hemos recibido copia de una carta que D. Francisco Noé, ex-jefe superior del Resguardo de la Compañía Arrendataria de Tabacos de España, dirige a los Sres. Consejeros de la misma.

Es D. Francisco Noé ex-jefe del Cuerpo de Infantería de Marina. La respetabilidad de su firma garantiza, por consiguiente, la seriedad de esta carta que vamos a extractar a título de información y sin comentario alguno. He aquí sus párrafos más sustanciales:

«Empezaba a fomentar el Resguardo de la Compañía, cuando en Septiembre de 1890 fui destinado a esta Provincia (Balears), y no he de ocultar que sin los ruegos de mi amigo el Sr. Ariza, me hubiera vuelto, renunciando a un puesto que había aceptado con verdadero entusiasmo. Tal fué el efecto que en mi produjo ver a los empleados de una Compañía que yo juzgaba respetable, malquistada con el público y vejados y calumniados por unos espías que, para justificar su razón de ser ante la Jefatura Superior del Resguardo, existente en aquel entonces, acumulaban murmuraciones, enredos y falsedades, sin respetar en su labor perversa ni aun siquiera la honra del digno Jefe que en aquella fecha se hallaba al frente del Resguardo en esta provincia... El proceder de estos insensatos y el crédito que sus dichos merecían a una dirección o Jefatura por demás sencilla y crédula, llegó a crear tal antipatía en las dependencias del Estado al personal del Resguardo, que sus puertas puede decirse fueron cerradas a las justas reclamaciones u observaciones de su Jefe, debiéndose a ello que los valores de pesetas 68.890,94, término medio mensual que halló la Compañía al hacerse cargo del monopolio, solo pudieran elevarse a la cifra de 81.590 68, porque toda gestión se confundía con las difamaciones vertidas por aquellos que, sin condiciones de ninguna clase, habían sido elegidos para cargos de índole tan delicada.

La estadística formada en dicho año 1890 acusaba una entrada de tabaco en esta provincia de 214.176 kilogramos procedentes de Argelia y Gibraltar; de

los que solo pudieron aprehenderse 13 mil 940... el fraude ascendía a una cantidad muy superior al doble de los productos de la Renta... 17 compañías de contrabandistas tenían constantemente en jaque a las escasas fuerzas represoras...

El Sr. Noé explica que gracias a la reorganización completa del Resguardo, realizada por él, con el apoyo del señor Ariza. La Renta se ha devado progresivamente, al extremo de que en Junio último el alza fué de pesetas 226.221,65 en una provincia que cuenta con el privilegio del tabaco de pota en dos de sus islas, cifra que jamás imaginaron las personas más expertas en estos asuntos.

El tiempo

De verdadero invierno ha sido el de estos días pasados.

Durante la noche última ha caído sobre esta ciudad copiosísimo aguacero.

Por la fuerte avenida que han experimentado los torrentes que desembocan en nuestra bahía se ve que las lluvias han sido generales por toda la isla.

El estado del mar era el normal.

La estación telegráfica ha estado aislada durante toda la noche, empezando a funcionar con mucho retraso a las diez de esta mañana.

Asuntos municipales

El Sr. Alcalde ha dispuesto que la brigada encargada de la limpieza de sifones se dedique durante la noche a retirar el barro de la Plaza Mayor y de las calles contiguas, con el objeto de hacerlas transitables durante la feria de Santo Tomás, que empieza mañana.

Habiendo tenido noticia el Sr. Roselló de que en el predio *Son Nadelet* había fallecido una vaca de enfermedad, ha dispuesto que fuera conducida inmediatamente al sumidero vigilada por los guardias municipales.

Multas

El Sr. Gobernador ha impuesto las siguientes multas:

Dos de cincuenta pesetas, dos de 15 y treinta de a cinco pesetas por desobediencia a sus órdenes.

La alcaldía ha impuesto una multa de cinco pesetas a un sujeto por infringir las ordenanzas municipales.

Robo

Tenemos noticia de que en la ciudad de Felanig se habla mucho estos días de un robo cometido en la casa de un conocido propietario, al que según el mismo afirma, quitaron los ladrones la cantidad de 10.000 pesetas.

Las circunstancias que han rodeado el suceso harán que la opinión unánime de Felanig haya dudado de la certeza del robo, pues según parece, el propietario tenía que satisfacer pocos días después, la cantidad que le robaron.

La guardia civil ha hecho muy activas pesquisas sin conseguir averiguar nada seguro.

En la Audiencia

Contra el juez

Esta mañana se ha celebrado el ante juicio de la causa instruida contra el juez de primera instancia Sr. Perez Porto en virtud de una querrela interpuesta por el abogado D. Jerónimo Massanet.

A puerta cerrada

Igualmente se ha celebrado a puerta cerrada un juicio sobre hurto de unos pendientes.

Por la citada circunstancia nos vemos en el caso de no dar más detalles a nuestros lectores.

Causa por esclava

En la sala primera, presidida por el señor Iribarne y con asistencia de los magistrados señores García de Lara y Carril se ha visto esta mañana el juicio oral de la causa seguida contra Rafael Ramis, vecino de Sansellas, por estafa de cinco pesetas a otro vecino de aquel pueblo.

El procesado manifestó que al pedir las cinco pesetas tenía orden de su amo.

El Ministerio público solicitó para el Ramis la pena de dos meses y un día de arresto mayor y la defensa la libre absolución de su patrocinado.

Las vistas de mañana

Mañana a las diez y media se verá ante la Sala de justicia de esta Audiencia los autos juicio declarativo de menor cuantía procedentes del Juzgado de pri-

mera instancia de Inca promovido por doña Carmen Colom Roca contra Miguel Salom Martí y Francisca y Margarita Llabrés Ferrer sobre rescisión de escrituras.

El abogado señor Sureda defenderá a la primera.

Del mar

Al anochecer de ayer el vapor *Consistente*, salió a dar remolque a una barca sueca que en medio de la bahía estaba pidiendo práctico.

Está fondeada frente a Porto-Pi.

—Esta madrugada ha salido para Soller y Cette el vapor *Isteño*.

—El vapor correo *Unión* ha fondeado en nuestro puerto procedente de los de Alicante e Ibiza a las nueve de esta mañana.

—El *Bellver* a las cinco de esta tarde se disponía a salir para Barcelona.

Ecos del Principal

Hechos y comentarios

El escándalo fué mayúsculo.

Una «pita» tremenda, fenomenal, de aquellas que forman época en los anales de un teatro. En palcos y en butacas—porque esta vez la iniciativa partía de las localidades aristocráticas—la gente expresaba a una, como movida por un mágico resorte, su descontento, estos silvando, voceando aquellos, aplaudiendo los de más allá, y los gritos de *fuera, que baile*, ahogaban los acordes de la orquesta y la voz de los cantantes; produciendo todo ello una confusión y una algarabía indescriptibles.

Jamás en ningún teatro habrán presenciado un escándalo mayor.

Y no ocurría esto en un momento determinado al desarrollarse tal ó cual escena de la ópera, no; esto comenzó al levantarse el telón en el primer acto y siguiendo con más ó menos intensidad toda la representación, acabó con ésta al finalizar el acto quinto de la obra inmortal del gran Gounod. ¡Lástima de partida aquella noche!...

Aun nos parece estar oyéndolo; si cerramos los ojos, creemos ver todavía los artistas en la escena sin saber que hacer y el maestro empuñando la batuta sin atreverse ni a seguir ni a parar la representación, mientras en el proscenio A, en la platea B, en el palco X del primer piso ó del segundo ó en tal butaca del patio, personas serias, ilustradas, respetables, puestas en pie, levantados los brazos en alto unían su esfuerzo al esfuerzo general para que la manifestación resultase más completa, más unánime, más duradera y elocuente.

Pero ¿qué significaba aquella manifestación? ¿Tratábase con ella de rechazar el *Faust*, de condenar su ejecución, de desairar a los artistas a cuyo cargo corría el reparto de tan hermosísima obra? No. Era simplemente una protesta del abono contra la empresa, y esta protesta naturalmente fué secundada por la inmensa mayoría del público, porque unos aplaudiendo y otros censurando, todos contribuían al escándalo y al desorden.

Una protesta del abono contra la empresa. Esto se vió en seguida, y vino luego a demostrarlo más el hecho de haberse acercado a la contaduría para exponer sus quejas muchos abonados anunciando su propósito de dejar el abono y de haberido no pocos al maestro Petri y a varios artistas con el exclusivo objeto de participarles que no rezaba para nada con ellos aquella ruidosa manifestación.

Veamos ahora lo que esta manifestación tiene de justa y razonable.

Justa lo es, indudablemente ¿Quién se atrevería a negarlo? la empresa misma lo ha reconocido noblemente en la alocución que en el momento del conflicto expuso al público y que nosotros insertamos ayer en estas columnas.

Estamos a punto de acabar la primera decena y durante el tiempo transcurrido a penas se ha notado un cambio de cartel; y no es esto lo peor, sino que el abono no comprende cómo este cartel puede en lo sucesivo variarse para dar entrada—con éxito, se entiende—á las obras nuevas de algún empuje que le tiene ofrecidas la empresa, contando sólo con los elementos ya conocidos de la actual compañía.

Esta segunda parte, ésta, es la que preocupa de veras al abono comprometiéndolo extraordinariamente el éxito de la campaña teatral que viene ahora realizándose.

El abono desconfía de que esas promesas de óperas como *Africana*, *Der Freischütz*, *Gli Hugonotti*, *I Pescatori di Perle*, se cumplan, y desconfía más aún de que llegue a realizarse el estreno de *La Bohème*, porque ha visto el trabajo hecho en la primera decena y considera que después de ella solo faltarán dos para terminar la temporada.

Confesemos que esta alarma del abono es lógica, es muy razonable, es naturalísima; y como no podemos negar

tampoco que las representaciones dadas hasta hoy ni han sido más que pasables ni ha variado en lo más mínimo, claro está que hay para el abono verdadero motivo de cansancio y razón de sobra para una protesta enérgica en defensa de sus lastimados intereses.

Pero eso sí, no aplaudimos la protesta en la forma en que se hizo. Con mucho menos era bastante, y sobre todo no debió jamás comprometerse con ella a los artistas exponiéndoles a un fracaso injusto y a la pública chacota como alguno de ellos casi lo estuvo en la noche del sábado. Estas manifestaciones deben hacerse a telón corrido de modo que no quepa duda acerca de su objeto y dirección; y—sentimos decirlo aun cuando no acompaña nuestra frase ofensiva para nadie—al hacerlas, no han de olvidarse nunca las condiciones y circunstancias del local en que se desarrollan. No es lo mismo el «Principal» el primer coliseo de Mallorca, que el desmantelado Teatro Circo, ni éste es igual a un salón de feria, ni un salón de feria debe confundirse con nuestras características plazas de toros donde la costumbre parece que ha impuesto como necesidad inevitable la gritería y el escándalo.

La empresa ha comprendido su situación y se ha presentado humilde ante el público confesándola y explicándola. En el momento mismo del conflicto, adoptó la única solución posible; la de anunciar para el día siguiente, domingo, una nueva representación de *Faust*, fuera ne abono a fin de que éste no tuviera perjuicio, pero reservando a los abonados sus localidades respectivas al precio especial para ellos establecido. Esto de pronto resolvió el problema y el día siguiente el teatro estuvo lleno. Multiplicó su esfuerzo imprimiendo á los ensayos una actividad inusitada, hasta el extremo de suprimir ayer la función para que pudiese dedicarse completamente el día al estudio de nuevas óperas. Ayer hubo ensayo á todas horas, con la labor de ayer y la de hoy ha podido asegurarse la *reprise de Der Freischütz* y de *La Africana* antes de que finalizase la semana actual.

Cuando después del suceso del sábado acudimos a la empresa en busca de noticias para nuestra información, al preguntarla acerca de su actitud y de sus planes, nos manifestó excelentes propósitos; asegurándonos una vez más que cumplirá en absoluto los compromisos contraídos con el abono, que dará las obras prometidas y estrenará *La Bohème*, sin reparar en gastos ni en sacrificios de ninguna clase. Para ello, ha hecho ya gestiones á fin de reforzar la compañía asegurando así el éxito de cada obra.

Esto piensa la empresa, según propia declaración; ahora lo que falta es ver si el abono se convence deponiendo su actitud hostil ante unas promesas que si bien es probable que se cumplan á juzgar por el extraordinario movimiento observado estos días en el Principal, están todavía por realizarse.

Por nuestra parte y sea cual fuere su solución definitiva, deploramos sinceramente el conflicto, porque de él resulta sin duda alguna notable perjuicio para todos.

No estreme el abono sus nerviosidades; no escatime al público la empresa lo que para aquel constituye un indiscutible derecho, y así cediendo uno y otra, oponiendo á grandes males grandes remedios, se llegará á un acuerdo y se salvará la temporada que según como siga podría todavía resultar brillante.—X.

PALMA

Esta mañana en la Delegación de Hacienda se han recibido los libramientos del personal de aquellas oficinas.

Llamamos la atención del Sr. Alcalde sobre una cloaca que existe al final de la calle de S. Felio, junto á una de las vías laterales del Borne, pues en estos días de lluvia salen de ella hedores insostenibles y hasta excrementos.

Convendría que la citada autoridad municipal tuviera presente esta denuncia para ordenar lo que estimara procedente, siempre que aquella cloaca con sus hedores no molestara á los vecinos.

La colonia inglesa de los Establecimientos del Estrecho (Singapore, Malaca, Penang y Wellesley), ha determinado adherirse al acuerdo de Washington relativo al cambio de valores declarados, fijando en 1250 francos, 500 dollars de su moneda, el maximum de la declaración en cada carta.

En la relación de pleitos incoados ante el consejo de Estado, figura el de D. Hipólito Valdés Ortiz contra el real decreto del ministerio de gracia y justicia nombrado magistrado de Palma á don Diego Carril.

Desde el día 21 al 23 inclusive de este mes de 9 á 1 de la mañana, se paga-

rán en esta Zona las asignaciones que los Jefes, Oficiales y tropa de los ejércitos de Ultramar, consignaron á sus respectivas familias.

Al variarse la rasante de la calle de Serriñá, la boca de desagüe de los canales conductores de las aguas de los tejados, quedaron á más de cincuenta centímetros sobre el nivel del empedrado, de modo que el que en días de lluvia tiene la desgracia de pasar por dicha calle, recibe cada rociado que le deja hecho una lástima.

Llamamos la atención de la Alealdía sobre el hecho.

Ha sido detenido en Petra un individuo por haber hurtado dos gallinas y una pava.

En Ibiza la guardia civil ha detenido á un sujeto por hurto de una manta.

Por último en Lluçmayor han sido detenidos dos sujetos por riña y escándalo público.

El inglés en 20 lecciones, se titula un interesante libro que acaba de publicarse por una sociedad de profesores ingleses y americanos. Es un libro verdaderamente práctico y que facilita notablemente el estudio del idioma inglés.

Se vende al precio de 3 pesetas en la librería Tous.

Hace días se presentaron dos cónyuges que habitan en la calle de Botones á los inspectores de policía dándoles conocimiento de que en su casa se había cometido un importante robo consistente en ropas y alhajas.

La policía verificó pesquisas pudiendo averiguar que el ladrón era el mismo individuo que con su esposa había ido á denunciar el delito, por lo cual ha sido puesto á disposición del juzgado.

Ayer, reunido el Colegio Médico-Farmacéutico, para nombrar el Consejo de redacción de la Revista Balear de Ciencias Médicas, que debe actuar durante el año próximo, quedó constituido en la forma siguiente: Director, D. Enrique Fajarnés; Vocales-redactors: D. Julián Alvarez, D. Francisco Antich, D. Antonio Bosch, D. José Cerdá, D. Pedro J. Matas, D. Juan Munar, D. José Ozaón, D. Gabriel Oliver, D. Rafael Ribas, D. Guillermo Serrá y D. Juan Valenzuela.

El retraso con que se reciben los telegramas, motivado por el temporal que reina hace tres días, nos ha obligado á dejar de publicar la edición de la mañana ayer y hoy y además á retrasar algo la hora de salida de la edición de noche.

Se ha recibido en la librería J. Tous la segunda remesa de la interesante obra *La Escuadra del Almirante Cervera*, por Concas. Las personas que nos tenían hecho encargos de la misma pueden pasar á recogerlos.

También se ha recibido nueva remesa del interesante Almanaque enciclopédico de Bailly-Bailliere, cuya edición acaba de agotarse en Madrid.

La dirección general de Penales ha dispuesto que se ha destinado al penal de San Miguel de los Reyes el penado Sebastián Artigues Fiol sentenciado por la Audiencia de Palma á la pena de 14 años, 8 meses y 1 día de reclusión por el delito de violación.

Los Sres. Serra y Llompart han acudido á la alcaldía pidiendo autorización para emplazar una caldera de vapor en el patio de la fábrica de la La Viuda de Pericás situada en la calle de los Olmos.

Hoy se ha remitido al ministro de la gobernación la instancia de la Diputación de esta provincia pidiendo la reforma de la ley sobre alcoholes en el sentido de que pronto se conceda la libertad de establecer fábricas de alcohol en cualquier punto de la nación y de que todos los alcoholes sea cual fuere la primera materia de que se obtengan paguen igual cantidad por unidad de volumen en concepto de impuesto de fabricación.

El Sr. Gobernador ha impuesto una multa de 200 pesetas á un contrabandista de villa de Santa Margarita por haber dejado de presentar á la guardia civil.

El día 7 de febrero próximo se procederá á la venta en pública subasta de los efectos inútiles del parque de artillería de Mahón.

En el vapor *Unión* han venido varios soldados de marina, con el objeto de pasar las fiestas de Navidad al lado de sus respectivas familias.

A continuación publicamos la contestación a un telegrama expedido por la diputación provincial á nuestros representantes en las cortes:
«Sr. D. Jorge Ladico — Vice-presidente de la Diputación provincial— Recibí telegrama V. S. relativo proyecto ley alcoholes, es posible no se discuta presente legislatura, de toda suerte tenga seguridad hemos procurado no dejen lesionados intereses generales país—San Simón.»

Las apariencias engañan

Este adagio puede aplicarse muy bien á los impermeables, pues al comprar uno no se puede saber el resultado que dará. Muchas personas han hecho la triste experiencia de que un impermeable de muy buen aspecto al poco tiempo de usarlo se ha endurecido y ha perdido su impermeabilidad. ¿En qué consiste este cambio tan fatal para el comprador?

Previene de que no ha tenido la precaución de escoger un impermeable de una marca conocida cuyo buen resultado es garantido y con el firmado por el mismo que ya han probado la marca. La casa Charles Macintosh & Co. Lda., de Manchester, es la casa inventora y la más antigua en el ramo, y los impermeables Macintosh que llevan en la parte interior de la espalda la marca de fábrica «El Gallo», pueden garantizarse con toda verdad.

De venta en Palma, Almacenes Montaner, Sindicato de 2 á 10 y Milagro de 1 á 11.

El mejor preparado para el estómago es el ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL, véase el anuncio en la 4.ª página.

RECLAMO

El dolor de cabeza, neuralgia, jaquecas, gastralgias y reumatismos articulares, desaparecen en 5 minutos con la **Hemioranina** del Dr. Caldeiro. Pídanse en Farmacias en Palma: Juan Valenzuela.—P. Cuartera, 2.

Crónica religiosa

El viernes próximo pasado falleció en Sóller Sor María del «Armen», religiosa de las Hermanas de Caridad.
E. P. D.

—Estos días pasados llegaron á Mahón los Rdo. P. P. de la Compañía de Jesús, procedentes de la Residencia de esta ciudad D. José Videllet y D. Juan Bautista Vinader, al objeto de dar una serie de Conferencias al Reverendo Clero de aquella isla, y una tanda de pláticas.

El P. Videllet ya ha empezado sus tareas en la parroquial iglesia de Santa María, el P. Vinader ha dado principio á las pláticas populares en Ciudadela.

Terminados los ejercicios y conferencias del P. Videllet en esta ciudad, pasará á efectuarlos en Ciudadela, viniendo el P. Vinader á principiar en esta ciudad su misión apostólica por mañana y noche en Sta. María desde el domingo 17 hasta el sábado día 28 inclusive.

Boletín para mañana

Santos.—Santo Domingo de Silos.—Temporales. Ayuno.—I. P.

Cuarenta Horas.—Concluyen en San Juan dedicadas á la Purísima Concepción.

La exposición será á las siete. Por la tarde á las cinco y media, rosario, meditación, trisagio cantado, Te-Deum y reserva.

Otras funciones.—En San Jaime, al anochecer la devoción de la Agonía del Redentor.

Noticias militares

Ha sido declarado apto para el ascenso el teniente coronel de infantería D. Juan Vidal.

—Pasa á la situación de supernumerario el capitán D. Rafael Kipoll.

—Se ha concedido dos meses de licencia para esta ciudad al oficial primero de Administración Militar D. Pablo de Haro.

—Al cabo de carabineros Manuel Ferrer, se le ha concedido 20 días de licencia.

—Se ha concedido la Cruz de tercera clase del Mérito Militar roja, al coronel D. José Bonet López, por todos sus servicios prestados en Cuba.

—Se ha concedido á los padres de los soldados Pedro y José Jaime y Vicente Esteve Llompart la pensión anual de 182'50 pesetas respectivamente.

—Con el haber mensual provisional de 22'50 pesetas se ha concedido retiro á los carabineros Miguel Gomila Munar y Pascual Ferrer Notari, con residencia respectivamente en Montuiri y Palma.

Por telégrafo

—(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN)—

El marqués de Vista bella.

Madrid 18 (4'15 t.)

El gobernador civil de San Sebastián telegrafía que ha sido hallado en un coche del tren sudéspre el cadáver del Marqués de Vistabella, senador por la provincia de Tarragona.

Se ignora la hora en que ocurrió el fallecimiento.

Ha salido de Manila el vapor León XIII conduciendo los prisioneros españoles libertados.

Inglaterra y Rusia

Madrid 18 (5'15 t.)

Preocupa mucho la atención pública el hecho de que Inglaterra y Rusia han aumentado su marina de guerra en el Golfo Pérsico, cerca del Afganistán.

Los suspicaces atribuyen esto á motivos relacionados con la guerra del Transvaal

Excitación de la prensa inglesa.

Madrid 18 (8 n.)

La prensa inglesa se muestra de acuerdo en apreciar la gravedad de los sucesos ultimamente ocurridos en el Transvaal.

Excita al gobierno á que obre con energía puesto que juzga incompatible la supremacía de Inglaterra con el poderío militar creado por el presidente Kruger en el Africa meridional.

Prisioneros libertados.—Ropas.

Madrid 18 (8 n.)

El gobierno ha recibido el siguiente telegrama expedido en Manila

En el vapor Uranus procedente de Vigán han llegado, el general Peña, 32 oficiales, 297 soldados, 61 religiosos y 32 prisioneros civiles.

Se cuenta para los prisioneros libertados con 8000 trajes de invierno, 30,000 mantas y 22,000 chalecos considerándose que hay ropa suficiente para todos los repatriados.

Congreso

Madrid 18 (8 n.)

Interviene en el debate el señor Pradera y el Marqués de Becerro censurando la organización del ejército. Piden el aumento del haber del soldado y la mejora en el rancho.

Censuran el olvido en que está el cuerpo de artillería pues deben de concederse á este un aumento en su presupuesto para gastos de tiro rápido.

En cambio de no hacerse esta consignación, censuran el que se

gasten 1.000 pesetas diarias en el Ministerio de la Guerra por efectos de escritorio

Piden además dichos señores que se supriman el cuerpo de alarzarderos y la escolta real.

Madrid 18 (4'15 t.)

En la sesión del Congreso el presidente del consejo Sr. Silvela ha leído el proyecto de ley ratificando el convenio comercial entre España y los Países Bajos, é introduciendo algunas modificaciones en las tarifas del mismo.

Se ha aprobado des ués el capítulo tercero del presupuesto de marina.

Senado

Madrid 18 (6'55 t.)

La sesión de hoy ha revestido escaso interés.

El Sr. Portuondo ha pedido datos acerca de los reglamentos de instrucción militar y el importe de los reducciones á metálico de los mozos de este año.

Además ha pedido los proyectos de defensas de las costas y plazas fuertes y los informes de los ingenieros.

Ha continuado la discusión del presupuesto de gracia y justicia.

Hay gran desanimación en la cámara.

Sobre la guerra

Madrid 18 (8 n.)

Aumentan los comentarios sobre los últimos sucesos de la guerra del Transvaal, hasta el punto que se excitan las pasiones.

La prensa censura al gobierno inglés por la ocultación de las noticias que recibe de la guerra y la conducta de los generales ingleses.

Los periódicos están unánimes ea atacar á Chamberlain.

El nombramiento del general Roberts para el cargo de generalísimo ha sido muy elogiado, aunque se cree que no hará dimitir del empleo de general á M. Buller.

La peste.—governador del Banco.—Comisión de presupuestos.

Madrid 19 (12'30 m.)

Telegrafían de Oporto que ha ocurrido un nuevo caso de peste en aquella capital.

Afirmase que se nombrará al señor Valdozera gobernador del Banco de España.

Se ha reunido la Comisión de presupuestos con el objeto de estudiar los capítulos de ingresos.

Las minorías y el Sr. Villaverde

Madrid 19 (1' m.)

Asegúrase que las minorías del

Congreso han ofrecido al Gobierno su conformidad en aprobar, antes del primero de Enero, el presupuesto de gastos, en lo que hace relación con los créditos, siempre que estos puedan ampliarse, dejando para después de las vacaciones el examen y aprobación de los proyectos especiales.

Créese que el Sr. Villaverde no acepta el aplazamiento de la aprobación de los presupuestos, porque considera que los proyectos que hay presentados representan importantes ingresos.

Bases del concierto económico

Madrid 19 (10'15 m.)

Hoy se abrirán en Madrid las bases para pedir al gobierno el concierto económico, aprobadas por la junta de senadores y diputados de Barcelona.

El diputado Sr. Sallarés reunirá esta tarde á los representantes en cortes de Cataluña para darles á conocer las citadas bases.

Lo de Barcelona

Madrid 19 (10'15 m.)

Se nos dice que el Gobierno espera el informe de las autoridades de Barcelona para resolver acerca del levantamiento del estado de sitio y de la suspensión de garantías de aquella ciudad.

El Sr. Silvela, según caracterizados prohombres del partido conservador, es favorable al levantamiento del estado de sitio.

¡A buena hora...!

Madrid 19 (10'15 m.)

Ha llegado á Cádiz, procedente de la Habana el buque trasatlántico Buenos Ayres, el cual conduce 110 pasajeros.

Estos dicen que en Cuba se acentúan cada día más las simpatías hacia España y que se celebran frecuentes mítines en los que se dan entusiastas vivas á España.

¡A buena hora mangas verdes!

Huelga en Sevilla

Madrid 19 (10'15 m.)

En Sevilla se han declarado en huelga doscientas mujeres que trabajaban en una fábrica de sombreros, con motivo de haberseles aumentado las horas de trabajo. Las autoridades han tomado medidas para evitar desórdenes.

Combate de Walcop

Madrid 19 (12'10 t.)

Londres.—Los despachos que acaban de recibirse dan cuenta de que el sábado los boers cañonearon fuertemente la ciudad de Walcop.

La guarnición inglesa es incapaz de resistir por mucho tiempo el ataque de los boers, á causa de haber transportado la artillería á Arundell.

Hablemos de política, las declaraciones de Sagasta, los padrinos del año natural ó los presupuestos en danza.

Madrid 19 (10'15 m.)

Es imposible por telégrafo, aunque no sea más que suscitamente, dar noticia de la marejada política que hay en todos los centros, respecto á la aprobación de los actuales presupuestos.

Las minorías, que si bien es verdad estaban alentadas por sus laudables propósitos en discutir uno por uno todos los capítulos de los presupuestos, hoy, ante el triunfo obtenido en el Congreso al pasarse á votación la enmienda presentada por el Sr. Bergamín, se hallan entusiasmadas y no quieren ceder ni un ápice en sus pretensiones.

Esto ha obligado á que el Gobierno, telegráficamente llamara á Madrid á muchos de sus diputados, para que con la fuerza incontrastable de la mayoría derumbara los propósitos de las minorías de votar un presupuesto justo y equitativo.

Sin embargo, las minorías, apesar de esta demostración de fuerza del gobierno, no quieren abandonar su empresa iniciada; por esto, ayer, el jefe de la minoría liberal Sr. Sagasta, declaró que es imposible pasar sin una detenida y minuciosa discusión todos los proyectos económicos; si se aplazase el debate de los proyectos especiales, ha dicho aquel político, podría llegar á un acuerdo el Gobierno con las minorías.

En contra de las manifestaciones que hicieron en el Congreso los Sres. Romero Robledo, Moret y otros políticos, referente á que si quería salir el gobierno del atolladero en que se había metido, lo más práctico era suspender la ley del año natural, los señores Silvela y Villaverde se oponen, diciendo que la prórroga que piden aquellos señores están dispuestos á no concederla.

Con lo dicho se comprenderá que la aprobación de los presupuestos vigentes sigue con grandes dificultades.

Ultimamente se ha hablado que para la solución del conflicto, lo que acordará el gobierno será el celebrar en el Congreso sesión permanente hasta que los ya mencionados presupuestos estén aprobados.

Si llega á adoptarse esta actitud, nos consta que todas las minorías levantarán su voz de protesta.

FABRA

Señoras: Probat la Vekutina American

—(140)—

terrores de Gipsy á la que no conocía más que por el nombre de Ana.

—¿Sabéis quién era esa mujer?

—No.

—¿La amáis?

—Con toda mi alma.

—¿Hasta sacrificar por ella vuestra vida?

—¡Oh!—exclamó sir Arturo y su vida entera pasó en esa palabra.

—Entonces no temeréis la muerte.

Estremecióse sir Arturo.

—Porque esa mujer,—siguió diciendo fríamente su interlocutor,—al ir á vuestra casa no sólo arriesgaba su vida, sino que además comprometía la vuestra.

Sir Arturo hizo un brusco movimiento en el sillón en que se había desplomado, mejor que sentado.

—¿Sabéis cual era su verdadero nombre?—preguntó el del antifaz.

—Lo ignoro.

—¿Y profesión?

—¿Tenía acaso alguna?

Por bajo del antifaz asomó una sonrisa cruel en los labios del interlocutor de sir Arturo.

—¿Sabéis, sir Arturo, que vos que sois un patricio, un baronet, primo de misa Cecilia, tenéis relaciones desde hace dos años con una bailarina de calle, con uns

—(141)—

muchacha del Wapping que se llama Gipsy la gitana?

—Dio sir Arturo un grito terrible y sintió que su orgullo se rebelaba mientras que su sangre aristocrática se le agolpaba al rostro.

XIX

Para comprender el por qué de aquel horror que se revelaba en el rostro de sir Arturo Newil; hay que saber cuán grande es la preocupación que condensa, en Inglaterra, á los gitanos á vivir como una raza separada.

Y no obstante, en materia de casamientos no son los ingleses muy delicados.

Un noble arruinado se casa tranquilamente con la hija de un cervicero millonario, con objeto de restaurar su cuarteaño blasón ó adquirir influencia bastante para que le elijan miembro de la Cámara de los Comunes.

Los hay también que se mezclan con la raza inglesa y se casan con la hija de un nabab.

Y hasta se ha visto, aunque en casos

—(144)—

—¿Y á mí que me importa?—dijo sir Arturo.

—Esperad... Todas las jóvenes consagradas á Kali, deben conservar la castidad hasta que se mueran.

—Entonces,—observó sir Arturo, que no pudo reprimir una sonrisa,—lo que es en esta ocasión no la salió bien la cuenta á la diosa.

—Pues es un error de cuenta que se paga con la vida,—respondió fríamente el del antifaz.

—¿Qué queréis decir?

—Que Gipsy está condenada.

—¿Por quién?

—Por nosotros.

Dijo el enmascarado y sir Arturo miró á aquel hombre que, á primera vista, tenía todo el aspecto de un inglés pacífico.

—¿Quién sois?—preguntó.

—En Londres, un baronet; en la India, un jefe de Estranguladores: ¿comprendéis?

Sir Arturo no pudo evitar un ligero estremecimiento, y su interlocutor continuó, con una voz que de pronto adquirió una expresión salvaje.

—Lo que Kali ordena lo ejecutan sin la menor vacilación los que la sirven fel-

—(137)—

No le fué posible averiguar en dónde se hallaba.

Su incertidumbre duró poco porque, á los pocos minutos de hallarse á solas allí, se abrió otra vez la puerta.

Dos personajes entraron uno tras otro en la sala.

Uno de ellos vestía á la europea y el otro llevaba el calzón blanco y la blusa de seda azul de los cipayos.

Su tez era de un tinte cobrizo tan obscuro que parecía negro y sus dientes de una blancura deslumbradora.

Llevaba desnudos los brazos, pies y piernas, y cubría la cabeza con un amplio y blanco turbante arrollado á la moda india.

Era de una estatura colosal y sus anchos hombros atestiguaban que estaba dotado de un vigor poco común.

El otro, por el contrario, vestía, ya lo hemos dicho á la europea y gastaba frac azul con botón de oro, chaleco blanco y pantalón gris. Ocultaba su rostro un ancho antifaz de terciopelo negro que no permitía ver ni uno solo de los rasgos de aquel.

Al entrar, el que vestía á la europea, hizo una señal al indio.

Este quitó con mucha ligereza la mo

Tomó II.—13

ABONOS QUIMICOS = Alzamora Hermanos = Proveedores de la Cámara Agrícola Balear = ABONOS QUÍMICOS

EL DOLOR DE CABEZA

NEURALGIAS Y JAQUECAS

Por rebeldes que sean desaparecen en 5 minutos con la Hemiterana del Dr. Caldeiro; precio, 3 pesetas caja; de venta en las principales farmacias, y Arenal, 24. Por 3'50 pesetas la remite por correo certificado el autor, Puerta del Sol, 8. De venta en provincias. Madrid: G. García, Capellanes, 1. Barcelona: Llopi, Centro de Especialidades. Bilbao: Barandiarán y Compañía. Sevilla: Espinar y Dr. Delgado. Cádiz: Droguería de Casa, Dr. Mateos. Valladolid: García Gil. San Sebastián: Casadevante. Palencia: Dr. Fuentes. Ferrol: Dr. Zelada. Palma (Balears): Valenzuela. Almería: Vivas Pérez. León: Sucesores de Merino. Guadalajara: J. Medrano. Venta de las especialidades del Dr. M. Caldeiro en Palma (Balears): Dr. VALENZUELA.

ESTÓMAGO É INTESTINOS ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

Tratamiento de la Diabetes POR EL VINO URANADO PREPARADO POR PÉPSICO J. TORRENS FARMACÉUTICO

AGRICULTURA La Maravilla Fertilización de los terrenos esquilados y enriquecimiento de los fértiles, absteniéndose con notable beneficio el dinero que se invierte.

Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona Mes de Diciembre Línea de Buenos Aires. Línea de Guba. Línea Centro América. Línea de Canarias.

CASA BANQUÉ UNICO DEPOSITO DE LOS TAN ACREDITADOS EN ESTA PLAZA PIANOS CHASSAIGNE Armoniums é Instrumentos

La Catalana CORSETERIA = Brossa, 16. = PALMA. Ricos y elegantes corsés PARISIEN, desde 3 á 100 pias uno.

Vapores trasatlánticos de Piniñosa Izquierdo C. Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados- Unidos PARA HABANA, MATANZAS, VERACRUZ Y TAMPICO

PIANOS HARDT, ESTELA BERNAREGGI, CHARRIER. Casa Perelló-UNIÓN-19 Toda persona que alquila un piano nuevo por 3 años desde 5 DUROS MENSUALES en adelante

SEÑORAS PEDID LOS POLVOS VELUTINA AMERICANA DE J. MOSCARDO Son los mejores para el cutis conocidos hasta el día.

IMPOTENCIA, Debilidad genital, Espermatorrea y Esterilidad CURACION rápida con la renombrada POMADA FORTIFICANTE DE RODRIGUEZ DE LOS RIOS.

(138) daza á sir Arturo, pero no le desató ni los brazos ni las piernas. Obediendo á otra señal se marchó el indio, saludando antes á la oriental y dando pruebas de gran respeto al hombre cuyas órdenes obedeciera.

(143) Después de todo esto se comprenderá el grito de horror que se escapó de los labios de sir Arturo Newil. Ana se llamaba Gipsy y ésta, su nombre lo indicaba de sobra, no era más que una gitana.

(142) muy contados, á un par del reino unirse con una mujer perdida. Pero amar un inglés noble á una gitana, aunque no sea más que para hacer de ella su querida ¡eso jamás!

(139) trajisteis aquí y qué pensáis hacer de mí? — Sí, — respondió el enmascarado gentleman haciendo un signo con la cabeza.